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市建局昨日公佈第九個需求主導重建項目，

涉及土瓜灣道7個街號的舊樓。市建局稱，項

目總發展成本預計要16億元，可能會虧蝕。需

求主導重建計劃長期出現虧蝕，主要原因是收

樓成本過高。市建局有必要對需求主導計劃進

行檢討，特別針對收購成本過高的問題，借鑒

私人市場的運作經驗，提升重建效益，確保市

區重建的可持續性。

需求主導重建計劃自2011年推出以來，市建

局已啟動9個項目，當中有7個項目已進入收

購程序，有關項目每平方呎收購價均近萬元至

逾萬元不等。有分析估計，由於需求主導重建

項目在本港樓價高峰期收購舊樓，未來樓市發

展不明朗，按照市建局現時財政狀況評估，估

計每個項目會虧蝕數以億元。市建局非執行董

事黃國健指出，需求主導計劃之所以出現賬面

虧蝕，在於每個項目都以高價買入。現時樓價

高企，加上法律規定市建局的收購價一定不能

低於同區7年樓齡的實用呎價，結果市建局需

要以逾萬元的呎價來收購市價只值數千元一呎

的舊樓。而且每個項目都需時5年至6年，當

重建項目完成時樓價下跌，重建項目的售價不

可能太高，市建局不僅不可能收回成本，還會

面臨巨額虧損。本港市區舊樓眾多，樓齡逾50

年的超過5000幢，而且逐年增加，對重建的需

求有增無減。市建局主席蘇慶和接受訪問時表

示，未來5年用於重建項目的費用超過200億

元。市建局的財政負擔將日益沉重。

市建局以「改善舊區居民生活環境，更新舊

區」作為首要工作目標和責任，但如果市建局

因為收購成本過高導致巨額虧損，財力無以為

繼，將不可能開展新的重建項目，最終受害的

還是所有舊樓的市民。如果要政府額外注資，

則加重納稅人的負擔。特首梁振英在今年的施

政報告中也指出，市建局有必要全面檢討需求

主導計劃，並且以審慎及維持市建局財政自給

為長遠目標的原則，持續營運。本港私人發展

商的收購舊樓項目，按商業原則運作，通常都

有可觀利潤。市建局要維持健康財政，同樣需

要依照審慎理財的原則，重視借鑒市場經驗，

以保證重建計劃的可持續推展。惟有如此，才

能長期穩定地實現「改善舊區居民生活環境，

更新舊區」的目標，讓更多的舊區居民受惠。

（相關新聞刊A6版）

借鑒市場經驗 確保重建持續
立法會議員昨晚出發前往上海訪問，訪問團

團長曾鈺成在啟程前表示：希望參與訪問的議

員，對中央官員和上海招待訪問團的主人家都

留下正面的印象，作為今後有更多交流和接觸

的動力。事實上，議員訪滬，每個議員並非只

是代表自己，而是代表立法會乃至香港的形

象。因此，議員訪滬的一言一行都應注意自己乃

至立法會和香港的形象，恪守做客之道，為今後

有更多與中央官員交流的機會奠定良好的基礎。

在上海期間，訪問團將會拜訪上海市領導，

又會參觀了解上海最新的建設和發展，包括上

海虹橋商務區及綜合交通樞紐、中國商用飛機

公司的製造現場和上海城市規劃展示館。訪問

團亦會出席專題講座，聽取專家就「中國（上

海）自由貿易試驗區」、「國際形勢與外交政

策」及「國家全面深化改革」進行講解，以了

解國家和上海發展的最新情況。訪問團還會與

港澳辦主任王光亞、基本法委員會主任李飛和

中聯辦主任張曉明舉行座談，討論香港政制發

展等彼此共同關注的議題。

曾鈺成希望，議員與官員的座談能達致雙方

都認為滿意的效果，每一位議員都可以在訪問

所安排的每個環節有收穫。有反對派議員卻表

示，此行程中不會出席跟政改議題無直接關係

的活動。但是，議員了解國家和上海發展的最

新情況，是議員本身職責所在。香港的發展越

來越離不開國家的發展，上海自貿區對香港挑

戰和機遇並存，如何抓住國家的發展推動香港

經濟轉型和改善民生，如何有效應對上海自貿

區對香港的挑戰和機遇，正是議員不可推卸的

工作職責，豈可不參與今日參觀了解上海最新

建設和發展以及出席專題講座的活動？

社民連議員梁國雄攜帶違禁物品，意在對內

地進行挑釁，海關人員依法採取措施，理所當

然。若有議員跟隨其起舞，只能說明訪滬缺乏

誠意，而是蓄意搞事，這只會給內地民眾和港

人留下一個壞的印象。

政制及內地事務局局長譚志源啟程前呼籲議

員把握與中央官員直接溝通的機會，營造良好

氣氛，希望這次可建立溝通的開始而非終結。

相信絕大多數訪滬議員會留下正面印象，不辜

負港人和中央的期望。

反對派議員訪滬應留正面印象
A4 重要新聞

籲把握機會考察溝通
訪滬行既來之則安之 理性務實營造良好氣氛

訪問團名單
團 長：曾鈺成
副團長：梁君彥
成 員：湯家驊、陳鑑林、劉皇發、譚耀宗、石禮謙、張宇人、

馮檢基、方剛、王國興、李國麟、林健鋒、黃定光、何
秀蘭、李慧琼、林大輝、陳克勤、陳健波、梁美芬、梁
家騮、張國柱、黃國健、葉國謙、葉劉淑儀、謝偉俊、
梁家傑、梁國雄、田北辰、田北俊、吳亮星、何俊賢、
易志明、姚思榮、馬逢國、莫乃光、陳恒鑌、陳婉嫻、
梁志祥、梁繼昌、麥美娟、郭家麒、郭偉強、郭榮鏗、
張華峰、單仲偕、黃碧雲、葉建源、葛珮帆、廖長江、
潘兆平、蔣麗芸、盧偉國、鍾國斌、鍾樹根、謝偉銓

資料來源：立法會
製表：香港文匯報記者 鄭治祖

鴿黨議員揚言離隊
立法會議員昨日分兩批前赴機場。不過，隨團的2名民主黨議員
在出發前稱，他們在滬期間不會出席跟政改議題無直接關係的活
動。公民黨議員今日上午就會離團到一間大學與學生交流。有議員
更計劃向上海以至中央官員遞交請願信及示威道具。

應趁機與官員交流
譚志源昨日在提早出發赴滬時強調，是次上海之行有實質意
義：國務院總理李克強日前宣布會積極推動上海與香港的股票市
場交易互聯互通的機制，將鞏固和提升香港國際金融中心以至人
民幣服務中心的地位，是一個和內地互惠共贏的安排。立法會議
員今日正好能在上海考察，與上海市領導在這方面交換意見，是
很適時的。
其次，此行安排了半天時間，讓議員可以與中央官員，包括國務
院港澳事務辦公室主任王光亞、全國人大副秘書長兼基本法委員會
主任李飛、中聯辦主任張曉明，就雙方共同關心的議題作出充分和
坦誠的交流和會面。「我相信一定會有充分時間和機會讓各位議員
充分表達他們的意見，也作出一個大家互相之間坦率的交流。」

溝通是開始非終結
譚志源強調，立法會不同黨派議員是次有機會和中央負責香港
事務的官員直接溝通，是一個開始。「我們相信和呼籲立法會議
員能夠充分把握今次機會，能夠營造到一個良好的氣氛，以至今
次是一個互相溝通的開始而並不是一個終結。」
他並希望議員都能以「既來之，則安之」的心情參與全部行
程，「因為我相信每一個環節都是市民關心的，也對立法會議員
日後處理立法會的工作上各方面都有幫助」，並相信議員都希望
雙方是次溝通，大家以互相尊重和理性務實的角度來提出各自的
看法和立場。
譚志源說：「正如很多其他溝通一樣，經過互相溝通之後，希

望能夠達至逐步凝聚共同的看法，找到一些共識，我相信今次的
上海之行是有這方面的實質意義。」

冀各方留正面印象
身為訪問團團長的曾鈺成在啟程前表示，希望議員在訪問上海
及與官員的座談中，能達至雙方滿意效果，無論議員、中央官員
及上海的主人家都留下正面印象，作為日後更多交流接觸的動
力。
他續指，所有訪問活動都是有關當局花了很多心思安排，希望

每位議員都能參加。
被問到會否擔心有議員與中央官員會面時示威，曾鈺成相信，
議員懂得在不同場合作出應有表現，不相信有議員最終要被趕離
場，也相信沒有議員會希望今次只是一次過接觸，而是期望以後
大家更樂意互相溝通。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港立法會50多名

議員今日正式展開為期2天的上海考察交流，但部分

隨團出發的反對派議員表示拒絕參加參觀考察行程。

政制及內地事務局局長譚志源昨日呼籲，「既來之，

則安之」，議員應充分把握是次直接溝通的機會，以

互相尊重、理性務實的態度營造良好氣氛。立法會主

席曾鈺成也希望，議員或中央及上海官員都能對此行

留下正面印象，讓雙方今後樂意繼續溝通。

議員普遍贊同執法繼續行程
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）首批隨團抵達上

海的社民連梁國雄（長毛），因攜帶違禁品，被要
求先行留下有關物品再入境，最終「長毛」拒絕，
並自行放棄入境，即晚乘機返港。絕大部分團議員
決定繼續訪滬行程，不放棄交流的機會。
梁國雄昨晚在上海浦東機場被海關檢查行李時，

被搜出若干內地禁止攜帶入境的違禁物品。「長
毛」其後自行放棄入境並離開上海。工黨議員何秀
蘭及張國柱因此事決定今日返港，但其他立法會議
員，包括11名反對派議員決定留下。

反對派認同把握機會表訴求
反對派「飯盒會」昨晚舉行緊急會議。召集人馮

檢基稱，他們在出發前早有共識，若議員沒有作出

任何行為下被內地拒絕入境，反對派其他議員便會
考慮不入境，但由於對方自行選擇不入境，故其他
反對派議員均認同應利用是次機會，留在上海為港
人表達訴求。

湯家驊：入鄉隨俗不應違法
公民黨議員湯家驊稱對事件感到「錯愕及遺憾」，

但他也了解執法人員需要執法，議員要入鄉隨俗，來
到上海很難說因為不接受當地法例而違法，而梁國雄
是自行離去，不是上海當局拒絕他入境。

譚耀宗：身為議員更須守法
民建聯主席譚耀宗表示，到任何一個地方都必須

遵守該地的法律，「個個國家、地方都係咁處

理」，而身為議員更必須守法。反對派不應因個別
議員的違規行為而放棄與中央的大好溝通機會，又
認為個別人士的行為不可能影響政改進行。

田北辰：事先張揚擺明做騷
新民黨副主席田北辰指出，梁國雄已事先張揚帶

違禁品，是為做騷而明知故犯，蓄意挑釁和留難有
關部門，道理明顯不在梁國雄一方，故工黨議員提
早離開是沒有道理的，但他不認為事件會影響是次
訪滬的氣氛。
據了解，湯家驊和公共專業聯盟議員莫乃光、衛
生服務界議員李國麟今日會隨團參觀考察，民主黨
的黃碧雲及單仲偕則在出發前聲言，他們不會出席
跟政改議題無直接關係的活動，而會用該部分時間
準備政改會談。不過，大部分議員都會參加考察及
專題演講，但公民黨郭榮鏗和郭家麒就會離隊，參
加上海交通大學學生座談討論法治問題。

訪問團行程
4月12日（周六）
上午
08:30 第一站：上海虹橋商
務區
■參觀商務大樓展覽館，了
解「港滬合作項目」
第二站：綜合交通運輸樞紐
工程
■視察高鐵月台列車及綜合
機場鐵路交匯處
10:15-11:15 第三站：參觀
中國第一架自製幹線客機的
中國商用飛機製造現場
■聽取有關組裝飛機的介紹
■參觀模擬機艙
中午
12:00-13:30 第四站：與上
海市領導午宴
14:30-17:30 第五站：專家
主講「國際形勢與外交政
策」
■由中國國際問題研究所所
長曲星主講
第六站:下榻酒店進行晚餐
19:30-20:30 第七站：參觀
上海城市規劃展示館
■重點了解固體廢物處理
4月13日（周日）
上午
08:00-10:40 第一站：專題
演講
■國家發改委對外經濟研究
所所長張燕生主講「國家全
面深化改革」
■上海自由貿易區管委會常
務副主任戴海波講解上海自
由貿易試驗區
中午
11:00-12:30 第二站：與在
滬港人晚宴
■由中國商會上海分會主辦
下午
13:00-14:30 第三站：專題
座談會
■議員與國務院港澳辦主任
王光亞、全國人大常委員會
副秘書長兼香港基本法委員
會主任李飛、中聯辦主任張
曉明座談
製表：香港文匯報記者

鄭治祖

香港文匯報訊 中通社報
道：就香港立法會議員訪滬
團成員梁國雄自行放棄訪滬
行程一事，記者採訪了中聯
辦有關部門負責人。
該負責人表示，上海浦

東機場海關依法檢查訪滬
團個別議員擬攜帶入境的
違禁物品，完全符合國家
有關法規。中央有關部
門、上海市政府、香港特
區政府、立法會為此次訪
滬活動做了大量準備，以
促進香港立法會議員對國
家發展的了解，加強互動
交流。訪滬團個別議員攜
帶違禁物品入境，被檢查
後自行放棄參團，我們表
示遺憾。相信此次訪滬活
動能照常順利進行。

團長：海關須執法
雙方有禮理論

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 上海報道）立法會主席、訪問
團團長曾鈺成對「長毛」自己放棄到上海感到遺憾和可惜，但
上海海關人員有規則需要遵守。
曾鈺成昨晚在酒店會見傳媒時表示，內地海關昨日下午從電

視得悉梁國雄可能帶有違禁品，故當訪問團抵達上海後，即要
求搜查梁的行李，並搜出印有標語、印刷品和信件等。
他續說，海關要求梁留下有關物品才可入境，並相當耐心地

解釋，但梁拒絕。雙方「十分有禮貌地理論」20分鐘後，梁自
行決定離開，並即時搭最後一班飛機返港。
曾鈺成表示，他不會猜測梁國雄的動機，但上海海關人員也

有規則需要遵守，「兩者未能調和」，梁國雄最後放棄行程，
是基於他自己的考慮。他希望事件對訪滬行程不會造成大影
響，並再呼籲議員珍惜機會，利用好訪問行程。

長毛拒交違禁品
自行終止行程

香港文匯報訊 中通社報道：香港立法會議
員訪滬團晚間分兩批抵達上海。社民連議員梁
國雄在上海浦東機場海關被檢查行李時，搜出
若干內地禁止攜帶入境的違禁物品。梁國雄拒
絕交出相關違禁物品，自行提出終止訪滬行
程，乘機返港。
浦東機場海關負責人表示，昨日下午海關從

香港媒體報道得知，梁國雄將攜帶禁止入境的
物品乘坐KA872航班從上海浦東入境，遂依法
對梁國雄的行李進行檢查，檢出若干禁止入境
的物品，並作出沒收相關違禁品後可以入境的
決定。梁國雄自行提出終止訪滬行程，乘坐航
班返港。浦東機場海關係根據法律執行公務。

特首梁振英昨日由海南博鰲乘搭飛機前往上海，準備參
與立法會議員訪滬的部分行程。梁振英乘搭的班機昨日下
午2點20分到達上海，他於下午4點抵達上海大酒店，當
時酒店內已有近10家媒體守候，面對記者們的提問，梁振
英均報以微笑及點頭致意，即大步走進電梯，全程未接受
採訪。
上海大酒店毗鄰南京東路步行街，位於上海市最中心，預

料梁振英也將下榻此處。而立法會議員則下榻於上海虹橋迎
賓館，兩酒店車距約為近30分鐘。

文/攝：香港文匯報記者 沈夢珊
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■訪問團一行在香港機場排隊登記。 鄭治祖 攝

譚志源
曾鈺成


